



KjG St. Clemens · Klosterstraße 21 · 46145 Oberhausen

An:

Herrn Dr. Franz-Josef Overbeck, Bischof von Essen

Herrn André Müller, Pfarrer St. Clemens

Oberhausen, 27. Januar 2024

Offener Brief zur Ernennung von Roland Winkelmann als Pastor in der Katholischen Kirchengemeinde Propstei St. Clemens nach Vorwürfen über grenzverletzendes Verhalten

Sehr geehrter Herr Dr. Overbeck, sehr geehrter André Müller,

mit großer Erschütterung haben wir das dieswöchige Proklamandum zur Ernennung von Herrn Roland Winkelmann als Pastor in der Katholischen Kirchengemeinde Propstei St. Clemens mit Wirkung zum 01. Februar 2024 zur Kenntnis genommen. Herr Winkelmann wurde im vergangenen Jahr im Zusammenhang mit Vorwürfen über grenzverletztes Verhalten seinerseits von seinen Aufgaben in der Duisburger Stadtkirche sowie als Pfarrer der Pfarrei St. Judas Thaddäus entpflichtet¹. Nach der Berichterstattung der Westdeutschen Allgemeinen Zeitung vom 18.07.2023 soll Herr Winkelmann junge Menschen „an Oberschenkel und Hüfte berührt“¹ sowie „Textnachrichten mit sexuellen Andeutungen verschickt und zweideutige Anspielungen im Gespräch gemacht haben“¹. Die Berichterstattung basiert auf der sozialwissenschaftlichen Aufarbeitungsstudie des Bistums Essen („IPP-Studie“), die im Februar 2023 vom Münchener Institut für Praxisforschung und Projektberatung vorgestellt wurde¹. Das staatsanwaltschaftliche sowie kirchenrechtliche Verfahren sei eingestellt worden¹. Sie, Herr Dr. Overbeck, hätten einen Verweis ausgesprochen¹.

Für uns ist nicht nachvollziehbar, wie Herr Winkelmann wieder in der Seelsorge einer Pfarrei eingesetzt werden kann, gerade wenn der in Ihrem Hirtenwort zum Neujahr 2024, Herr Dr. Overbeck, formulierte Grundsatz zum Umgang mit sexualisierter Gewalt „Ein einfaches ‚Weiter so‘ darf für uns deshalb keine Option sein.“² gelten soll. Auch wenn der Tätigkeitsbereich von Herrn Winkelmann eingeschränkt wird, ist für uns nicht erkennbar, wie ein wirksamer Schutz von Kindern, Jugendlichen, jungen Erwachsenen und anderen Schutzbedürftigen sichergestellt werden soll, wenn beispielsweise der Zutritt zu Jugendräumen, die als Schutzräume für junge Menschen dienen sollen, nicht verhindert werden kann oder der Zugriff auf personenbezogene (Kontakt-)Daten von Ehrenamtlichen und Pfarreimitgliedern, auch Kinder und Jugendliche, gegeben ist. Zudem ist für uns nicht ersichtlich, warum ein erneuter Rehabilitationsversuch – nachdem Herr Winkelmann bereits nach den Vorwürfen aus dem Jahr 2013 Auflagen zum Umgang mit Jugendlichen gemacht wurden sein sollen³ - nun erfolgreich sein sollte.

Hinzu kommt der intransparente Umgang mit der Ernennung von Herrn Winkelmann innerhalb der Pfarrei St. Clemens. Dass alle ehrenamtlich Verantwortlichen in der Kinder- und Jugendpastoral, sowie der Kinder- und Jugend(verbands)arbeit, wie Katechet*innen, Messdiener*innen-Leitungen, Verbandsleitungen, erst mit dem Proklamandum während der Gottes+dienste von der Personalentscheidung Kenntnis erlangt haben, ist für uns unmöglich! Wie soll ein*e ehrenamtlich*e Tätige*r, der*die ggf. während des Gottes+dienstes mit der Betreuung von Kindern und Jugendlichen – wie Messdiener*innen oder

¹ www.waz.de/staedte/duisburg/roland-winkelmann-koennte-wieder-als-pfarrer-arbeiten-id238976803.html

² www.bistum-essen.de/fileadmin/relaunch/Bilder/Bistum/Bischof/Texte_Ruhrbischof/Hirtenwort_2024_web.pdf, S. 8.

³ www.waz.de/staedte/duisburg/duisburgs-stadtdechant-freigestellt-das-sind-die-vorwuerfe-id237799659.html



Kommunionkindern – beauftragt ist, angemessen reagieren sowie sprach- und handlungsfähig gegenüber den Kindern, Jugendlichen und Eltern sein? Sowohl dieses Vorgehen zur Bekanntmachung sowie die Ernennung von Herrn Winkelmann im Allgemeinen bewerten wir als überfordernden Zustand für alle Ehrenamtlichen in der Pfarrei, den es hätte abzuwenden gelten müssen. Eine fehlende Unterstützung Ihres Vorgehens auch durch die hauptamtlichen Seelsorger*innen der Pfarrei wird beispielweise durch die Niederlegung der Beauftragung durch die ehemalige Präventionsbeauftragte der Kirchengemeinde deutlich.

Wir distanzieren uns hiermit deutlich von der Vorgehensweise des Bistums Essen und der Pfarrei St. Clemens und erwarten eine entsprechende Stellungnahme! Weitere Konsequenzen in der Zusammenarbeit mit der Pfarrei St. Clemens werden unsere Leitungsgremien zeitnah beraten.

Hochachtungsvoll

Für die KjG St. Clemens

Fabian Giesche
Ortsleitung

Hannah Thiel
Ortsleitung

Lutz Michael
Ortsleitung

Veciha-Sultan Haydaroglu
Leitungsrunde

Aileen Aguilar
Leitungsrunde

Alicia Aguilar
Leitungsrunde

Leander Thiel
Leitungsrunde

Miriam Haardt
Leitungsrunde

Alina Gertz
Leitungsrunde

Tobias Gertz
Leitungsrunde

Andre Hertel
Leitungsrunde

Victoria Duckscheidt
Leitungsrunde

Für den Eventclub St. Clemens

Andreas Gertz

Martina Duckscheidt

Hedwig Schulz

Marion Doering

Norbert Doering

Brigitte Fleckner

Paul Brackmann

Trixi Bross

*Für das Erstkommunion-Katechet*innen-Team Mitte*

Heike Engel

Stefanie Hüttermann



Für die Musikgruppe 2 & 4

Stefan Albrecht

Katja Mahnke